



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 11 septembre 2023

Cette rencontre a pour vocation d'être un forum permettant d'avoir davantage de connaissance des groupes en région affiliés à la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix, et adhérant à sa Charte. Cette rencontre permet de connaître les activités de ces groupes, leurs vocations, mais aussi d'une manière concrète, de monter vers des Assises du dialogue interreligieux, prévues le dimanche 3 mars 2024 de 9h30 à 16h30 au Forum 104 – Espace de rencontre culturel et spirituel, 104 rue de Vaugirard 75006 PARIS. En nous rencontrant là, nous préparons petit à petit cette journée d'Assises du dialogue interreligieux.

Les groupes suivants sont représentés.

- [ACRIP](#) – Rouen (Floria)
- [CERDI](#) – Angers (contact avec Killian)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Conseil d'Administration de [CMRP-France](#)* (Ghaleb Bencheikh, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Henri Foucard, Jean-Luc Frémon)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - [CINPA](#)* – Paris (René, représentant Vincent Pilley, administrateur de la CINPA)
- *[Ensemble avec Marie](#)* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- *[Tibhirine](#)* - Nantes (Jean-Luc Frémon, Marie-Jo)
- *[Fils d'Abraham](#)* – Lyon (Jean-Paul),
- Hors groupe local CMRP - entre Orléans, Paris et Angers : Killian,
- Hors groupe local CMRP – Toulouse : Floria

1. Ouverture de la rencontre

Ghaleb BENCHEIKH, président de CMRP-France, ouvre la rencontre avec une pensée pour le Maroc victime d'un séisme. Nos prières et notre sympathie sont pour les victimes. Nous relayons les appels des organismes déjà sur place : secours catholique, secours populaire, secours islamique, association « *Le partage aimant¹* », l'aumônerie musulmane française, etc.

Ce drame nous pousse à avoir une réflexion sur la fragilité de la vie, la petitesse de l'homme et sa grandeur dans un élan de solidarité.

2. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 18 avril.

Il n'y a pas eu de remarque sur ce compte-rendu qui est accessible en ligne : [rencontre du 18 avril 2023²](#).

1 <https://noorland.ma/presentation/>

2 Le fichier [ASSEMBLÉES GÉNÉRALES, COMMISSIONS ET RENCONTRES DES GROUPES LOCAUX](#) donne en fait accès à tous les compte-rendus.

3. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.

Tibhirine (Jean-Luc, et Marie-Jo à Nantes)

L'association Tibhirine a été créée en 1996. Tibhirine a eu sa première réunion de rentrée (1^{er} mardi de chaque mois), sur le thème « *La spiritualité pour nous aujourd'hui* ». Tibhirine a des liens avec le CERDI à Angers (cela crée une synergie).

Fils d'Abraham (Jean-Paul – Lyon)

Jean-Paul est actif depuis 50 ans dans l'interreligieux. A Lyon l'association interreligieuse *Fils d'Abraham*³, créée en 1993, a impliqué le Père Christian Delorme, l'Église apostolique arménienne (orthodoxe), les chrétiens d'Orient (coptes d'Égypte et d'Éthiopie, ...), les musulmans (Abdel Malik Richard Duchaine), les bouddhistes (Jacqueline Bassis?), la communauté de Taizé, etc. L'ancien maire de Lyon, Gérard Colomb, avait souhaité avoir un conseil interreligieux autour de lui, et *Fils d'Abraham* a largement contribué à ce conseil. Des événements étaient organisés dans l'année. Aujourd'hui nous avons une rencontre chaque semaine, ce qui permet à de plus en plus de gens de contribuer. Lorsqu'il y a un événement grave, un communiqué commun est fait pour apporter un soutien interreligieux.

GIP78 (Henri – Yvelines)

Le GIP78 organise un cycle de conférences sur la Fin de vie⁴ en lien avec le projet de loi en cours : après les deux conférences du printemps (« *La fin de vie : La loi et la pratique en France aujourd'hui, et demain...?* » et « *Quelle relation à la mort dans notre société ?* ») , une troisième conférence recherchera « *En quoi choisir sa mort interpelle les Églises et les religions ?* ». Le GIP78 a eu par ailleurs ses activités habituelles (marche fraternelle en juin, rencontres trimestrielles du Cercle de lecture, répétitions du Chœur interreligieux qui s'est produit à l'AG du GIP78)⁵. Le GIP78 organise la représentation de la pièce Akedia⁶ le 30 septembre à Versailles

CMRP-France / Ensemble avec Marie / La Fontaine aux Religions (Abdelkader - Paris)

Abdelkader, évoque le colloque de CMRP-France en partenariat avec Pax Christi sur le thème « *Déconstruire les discours de haine*⁷ ». Puis Abdelkader mentionne l'activité du groupe des ONG pour le dialogue interreligieux à l'UNESCO (*Religions for Peace* fait partie de ce groupe) : rencontre à l'occasion de l'exposition « *Tolérance, Compréhension et Coexistence* » organisée par la délégation du Sultanat d'Oman les 6 et 7 juillet à l'UNESCO⁸, poursuite du travail de ce groupe des ONG en prévision de l'Assemblée Générale de l'UNESCO.

Enfin Abdelkader cite les Maisonnées de la Paix d'*Ensemble avec Marie* (réunions de partage spirituel) en juin, ainsi qu'une après-midi de méditation inter-spirituelle sur la non-violence organisée par *La Fontaine aux Religions*⁹.

3 <https://www.fils-abraham.fr/> , cette association a une centaine de membres.

4 http://www.gip78.fr/reflechir_pour_agir_fin_de_vie.htm

5 cf. http://www.gip78.fr/qui_sommes_nous_1559.htm (*Cirève Portes ouvertes* de lieux de culte, *Interventions en milieu scolaire*, *Cercle de lecture*, *Cycles de conférences*, *Représentations théâtrales*, *Rencontres inter-spirituelles*.)

6 http://www.gip78.fr/Files/akedia_affiche.pdf

7 Cf. replay de l'événement : <https://www.youtube.com/@paxchristifrance1723>

8 Cf. <https://www.paxchristi.fr/2023/07/16/unesco-le-dialogue-interreligieux/>

9 La Fontaine aux religions organise deux après-midi de méditation par an.

Prises de parole individuelles

Killian ne fait pas partie d'un groupe, mais a pris contact avec le CERDI à Angers.

Floria reste adhérente à l'ACRIP de Rouen après son déménagement sur Toulouse. Floria a trouvé à Toulouse une association interreligieuse, mais celle-ci, est pour l'instant en situation d'évolution. Cette association attend d'avoir trouvé sa stabilité pour prendre de nouveaux adhérents. Floria espère recréer à Toulouse l'équivalent de l'ACRIP¹⁰.

René engagé depuis 10 ans dans le bouddhisme Nichiren (comme Vincent Pilley qui l'a invité à cette rencontre des groupes CMRP) et pratiquant du dialogue interreligieux, est dans une phase de prise de contact avec la CMRP.

Hélène, se présente en tant qu'adepte de la foi baha'ie qui reconnaît toutes les religions.

4. Préparation des Assises du dialogue interreligieux du 3 mars 2024

Jean-Luc présente le document décrivant le déroulé prévu¹¹ pour la journée du dimanche 3 mars 2024 au Forum 104.

- L'urgence du dialogue interreligieux est liée à la plus grande diversité religieuse en France aujourd'hui.
- Ce dialogue interreligieux doit avoir une plus grande visibilité.
- Déclencher des synergies au niveau national, mais aussi local.

Henri détaille le déroulé prévu :

- le matin, après l'exposé inaugural de Ghaleb , une table ronde présentera la situation actuelle (points de vue sociologique et historique) ;
- Suivront des témoignages des groupes locaux (forme à préciser : à travers des affiches, un rassemblement en diaporama, etc...)
- l'après-midi des ateliers permettront un échange d'expérience sur des activités définies (exemple : les interventions en milieu scolaire). Le nombre d'atelier sera à préciser selon la configuration des lieux (visite sur place prévue le 12 octobre)
- Ensuite une table-ronde permettra à des représentants religieux et de la société civile de se positionner sur l'« urgence du dialogue ». Un débat suivra avant de conclure la journée.

Jean-Luc sollicite les réactions par rapport à l'organisation de ces Assises. Jean-Paul insiste sur l'importance de la proximité : les *Fils d'Abraham* sont organisés en petites équipes locales. De même le groupe Coexister¹² existe au niveau de chaque université. Il est possible aussi d'avoir localement un événement organisé par une religion¹³, mais où toutes les traditions religieuses sont invitées. Ceci étant Jean-Paul trouve très bien d'avoir ces Assises au niveau national et félicite pour cette organisation. La diversité régionale, qui s'ajoute à la diversité religieuse, est intéressante. C'est un beau projet que ces Assises.

Jean-Luc, qui sent un repliement sur elles-mêmes des communautés, ajoute que nous avons à gagner à renouveler et stimuler le dialogue en tant que tel en impliquant de nouvelles personnes à l'occasion de ces Assises. Le cas de Coexister est spécifique avec un renouvellement forcé, car

10 L'ACRIP à Rouen avait eu l'honneur de recevoir l'Archimandrite BARSANUPHE et Ghaleb BENCHEIKH.

11 http://www.gip78.fr/Files/cmrip_assises_2024.pdf

12 <https://www.coexister.fr/>

13 Symposium baha'ï à Lyon

concernant des étudiants avec une limite d'âge de 35 ans¹⁴. Le vivier de renouvellement intéressant pour nos associations est sans doute la catégorie des nouveaux retraités.

Jean-Paul explique que le pape va venir à Marseille non pas pour les catholiques mais pour le dialogue interreligieux. Une centaine de Lyonnais iront à Marseille à ces *Rencontres méditerranéennes*¹⁵. Ghaleb sera à Marseille également.

Hélène, en entendant le mot « urgence », pense immédiatement à l'écologie, aux dégradations faites à la Création. Il faudrait traiter le rapport à l'environnement de chaque tradition religieuse ! Hélène va nous faire parvenir les coordonnées d'une personne à l'Institut Catholique de Paris, experte sur ce sujet. Hélène cite aussi l'association C.I.E.U.X fondée par Alexandre VIGNE.

Ghaleb rappelle qu'un comité ad hoc est en place pour assurer la bonne préparation et la bonne tenue de ces Assises. Ces Assises seront aussi en mode visioconférence (Facebook Live) pour qu'elles puissent être suivies par ceux qui ne peuvent se déplacer. Le replay sera aussi disponible (ce replay sera également un outil de sensibilisation pour développer le dialogue).

Des listes ont été dressées de partenaires possibles et d'intervenants potentiels¹⁶. Jean-Luc demande aux groupes locaux s'ils ont des idées d'intervenants. Jean-Paul répond qu'au niveau local à Lyon, ce sont directement les personnes engagées dans l'association qui font les interventions.

Hélène explique qu'à l'occasion de la Journée internationale de la paix¹⁷, le centre baha'i de Paris, rue Pergolèse, organise une célébration « Oasis de paix » avec une alternance de partage de textes, de musiques et de chants de différentes traditions religieuses pour s'imprégner de cette unité interreligieuse. Hélène suggère ce modèle de célébration pour un atelier des Assises. Ghaleb répond que cela dépendra de la configuration des salles pour ces ateliers.

Ghaleb conclut ce débat sur la préparation des Assises : « *L'important est que ces Assises aient lieu et pour les réussir, ce n'est pas tant le nombre de participants, mais que les gens repartent avec cette confiance que des hommes et des femmes de foi peuvent et doivent se rencontrer, dialoguer, agir ensemble, pour asseoir en France les fondations d'une nation solidaire et fraternelle, et dans le monde, a minima, que la violence ne sévisse pas au nom de Dieu.* ».

Marie-Jo suggère de faire état pendant ces Assises de ce qui se passe au niveau mondial : présenter Religions for Peace et son action internationale, confortant ainsi notre action nationale avec ces Assises. Ghaleb répond que Religions for Peace a eu des succès et des échecs. La rencontre internationale a lieu tous les quatre ans. Il y a aussi des spécificités françaises (laïcité, défiance vis-à-vis du religieux) qui nous gênent : CMRP-France n'a jamais eu de subvention, car le mot « Religions » est dans son titre, le mot « Paix » ne suffit pas ! Hélène propose de présenter une comparaison avec ce qui se passe en Angleterre où les religions sont vécues de manière plus inclusives. Jean-Luc confirme que la situation française est spécifique, d'où le souhait de faire intervenir Jean-Paul Willaime¹⁸.

Le prochain comité Ad hoc sera fusionné avec le CA du 25 novembre à 18h30.

5. Prochaine rencontre des groupes.

La prochaine rencontre permettra de lancer la communication¹⁹ sur les Assises.

Mardi 14 novembre 2023 de 18h45 à 20h (en zoom)

14 Jean-Paul indique que certaines traditions religieuses encouragent leurs jeunes à participer à Coexister.

15 <https://rencontres-med23.org/>

16 http://www.gip78.fr/Files/cmrip_assises_2024_preparation.pdf

17 <https://www.un.org/fr/observances/international-day-peace>

18 Co-auteur de *La religion dans la France contemporaine*, Armand Colin, 2021

19 Les groupes locaux peuvent commencer à signaler ces Assises : cf. http://www.gip78.fr/agenda_1553.htm